



LEGISLATURA

CONGRESO

DE MICHOACÁN DE OCAMPO





14 DE JUNIO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

El **Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo del Estado (STASPLE)** “dará la bienvenida” a la próxima [presidenta del Congreso de Michoacán, **Giulianna Bugarini Torres**](#), con una huelga, a menos que se den por satisfechos con los acuerdos a que llegue la **revisión contractual** en curso. **Rogelio Andrade Vargas**, líder de la organización, precisó en entrevista que la próxima **audiencia** está programada para el 27 de junio, mientras que el **estallamiento**, para el último día del mes o el primero del siguiente, sin embargo, en vista del relevo, seguramente habrá una **prórroga**, adelantó. <https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/con-emplazamiento-a-huelga-dara-stasple-bienvenida-a-presidencia-de-giulianna-bugarini-24236127>

Al asumir la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, la diputada morenista **Giulianna Bugarini Torres** aseguró que, aunque su bancada comparte el proyecto de la Cuarta Transformación con el Poder Ejecutivo, el Poder Legislativo mantendrá su autonomía y capacidad de debate.

"Somos un poder totalmente autónomo y claro que lo que llega al Congreso del Estado lo analizamos, lo revisamos, hay debate, hay discusión", afirmó en entrevista. Reconoció que Morena es una fuerza afín al gobierno estatal, pero subrayó que ello no compromete la independencia del Congreso.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/promete-bugarini-presidencia-del-congreso-sin-sometimiento-al-ejecutivo/>

Con el objetivo de **sacar la agenda propia, Morena solicitó el segundo periodo de la Presidencia de la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán**, que asumirá la diputada **Giulianna Bugarini Torres**, declaró en entrevista la coordinadora del Grupo Parlamentario (GP-Morena), **Ma. Fabiola Alanís Sámano**. Esto se da en el marco de un cambio en lo acordado con los aliados, al inicio de la 76 Legislatura, el Verde Ecologista de México (PVEM), al que le tocaban los primeros 9 meses de Presidencia, y el Partido del Trabajo (PT), **al que le tocaban los siguientes 9, a quienes Morena pidió la modificación.**

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/para-sacar-agenda-de-morena-presidencia-de-giulianna-bugarini-en-congreso-de-michoacan-reconoce-fabiola-alanis-24235089>

La diputada local de Morena y presidenta de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO), **Fabiola Alanís Sámano** reconoció que la designación de **Giulianna Bugarini Torres** como presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del estado fue una acción



14 DE JUNIO DE 2025

estratégica. Admitió que esto podría agilizar varias iniciativas enviadas por la bancada y por el gobernador, argumentando que forman parte del proyecto de nación.

“Sí, ahora hay muy buenas posibilidades de seguir avanzando, y eso es parte de nuestra estrategia como fracción. Tenemos una fracción muy compacta, nos reunimos, llegamos a acuerdos y todo va muy bien”, afirmó la legisladora.

<https://postdata.news/designacion-de-bugarini-en-la-presidencia-del-congreso-busca-agilizar-iniciativas-fabiola-alanis/>

El diputado local por Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, se pronunció sobre la designación de Giuliana Bugarini como presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, al enfatizar la importancia de la independencia y autonomía de los poderes. Frente a la cercanía de la legisladora con el gobernador michoacano y luego que admitiera la diputada Fabiola Alanis Sámano una estrategia para agilizar iniciativas, Carreño Sosa dejó claro que el Poder Legislativo no es empleado del Ejecutivo.

“Lo hemos comentado varias veces, los diputados no somos empleados de ninguna institución ni de ningún otro poder; somos la voz de la ciudadanía para la elaboración de los contrapesos y la elaboración de leyes, y la Mesa Directiva es el órgano que le da dirección y coordinación al debate parlamentario”, indicó el legislador.

<https://cbtelevision.com.mx/diputado-carreno-sosa-exige-autonomia-legislativa-de-presidenta-en-el-congreso-de-michoacan/>

Se encuentra **en vilo** la existencia del **Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (GP-PRDM)** en el Congreso local, en medio de un juego de **procedimientos burocrático-jurídicos** de los que dependería si se extingue, por sólo contar con **un miembro** o sobrevive.

La razón es que a **Conrado Paz Torres**, electo como diputado independiente por el Distrito 14 de Uruapan, le fue rechazada su solicitud de incorporarse a la bancada amarilla, horas antes de que **Brissa Ileri Arroyo Martínez** anunciara su separación de esta, lo que, de concretarse, podría derivar en un escenario que dejara solo a **Octavio Ocampo Córdova**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/niegan-adhesion-a-conrado-paz-y-tambalea-existencia-del-gp-prdm-en-el-congreso-de-michoacan-24233003>

Este viernes el diputado independiente Conrado Paz Torres, formalizó su solicitud ante la presidencia de la Mesa Directiva del **Congreso de Michoacán**, para incorporarse a la bancada parlamentaria del PRD.

Cabe apuntar que Conrado Paz busca su incorporación a la fracción parlamentaria perredista para revivirla, luego que quedó inexistente tras la separación de Brissa Arroyo Martínez, ya que se precisan al menos dos diputados para conformar una bancada.

<https://www.contramuro.com/conrado-paz-se-une-prd-michoacan/>

14 DE JUNIO DE 2025

El Congreso de Michoacán rechazó formalmente la solicitud del diputado Conrado Paz Torres para incorporarse a la bancada del PRD, con lo que se confirma que, si desea integrarse legalmente a dicho grupo parlamentario, deberá recurrir a instancias jurisdiccionales.

La negativa fue emitida por la presidencia de la Mesa Directiva, en respuesta al oficio CEM/CPT-Dto XIV/045/2025, presentado por Paz Torres el 9 de junio.

En el documento, el legislador solicitó su adhesión al grupo parlamentario del PRD por así convenir a sus intereses, luego de haber intentado sin éxito ingresar también a la bancada del PVEM, como consta en una petición previa fechada el 20 de mayo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/niegan-solicitud-a-conrado-paz-para-ingreso-a-bancada-del-prd-michoacan/>

A través del Periódico Oficial de Gobierno de Michoacán, la 76 Legislatura emitió la convocatoria para presidir la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, cuyas recepción de solicitudes de los aspirantes, serán los días 26 y 27 del presente mes.

Este día, el Periódico Oficial, también enlistó los requisitos para ser el próximo ombudsperson que sustituirá a Marco Antonio Tinoco Álvarez.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/publican-en-el-periodico-oficial-convocatoria-para-presidir-la-cedh/>

El proceso para seleccionar al nuevo titular de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) será abierto y transparente, sin injerencia alguna de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO), sostuvo con firmeza Xóchitl Ruíz González, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el Congreso de Michoacán.

“Tengo la certeza de que, con base en el diálogo que he sostenido con la presidenta de la Junta de Coordinación, el proceso está garantizado”, aseguró, al reiterar que el trabajo de la comisión que preside será respetado por la JUCOPO.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/sin-imposiciones-ni-pactos-politicos-el-congreso-elegira-al-nuevo-ombudsperson-xochitl-ruiz/>

La transición de los servicios de salud al modelo IMSS-Bienestar en Michoacán se encuentra incompleta, con cerca de nueve mil trabajadores aún pendientes de ser incorporados a la nómina federal, informó el diputado Abraham Espinoza Villa, presidente de la Comisión de Salud del Congreso del Estado.

El Diputado de la 76 Legislatura, refirió que durante la sexta reunión de trabajo de la Comisión de Salud y Asistencia Social, celebrada el 25 de marzo de 2025 con autoridades del sector salud estatal y federal, se reconoció que hasta esa fecha han sido transferidos sólo 3 mil trabajadores al sistema federalizado.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/faltan-por-federalizar-9-mil-trabajadores-de-salud-en-michoacan/>

14 DE JUNIO DE 2025

La diputada local del PAN, Teresita Maldonado, llevó a cabo foros con la finalidad de dar a conocer la Ley para el Desarrollo, Protección y Fomento de los Valores de la Familia del Estado de Michoacán.

En entrevista, la legisladora fue cuestionada sobre en qué términos se plantea el concepto de familia dentro de la normatividad. Al respecto, refirió que se reconocerá a todas las familias, sosteniendo que buscan no discriminar cómo están integradas.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/realizan-foros-para-analizar-ley-para-la-familia-en-michoacan.htm>

La diputada local del PAN, Teresita Herrera Maldonado, defendió la iniciativa de la Ley para el Desarrollo, Protección y Fomento de los Valores de la Familia de Michoacán, asegurando que el dictamen busca fortalecer a la familia “sin importar cómo esté integrada”. No obstante, evitó responder de manera directa si el marco legal reconocerá explícitamente a familias homoparentales.

<https://postdata.news/sin-definir-si-iniciativa-de-ley-de-familia-incluire-todo-tipo-de-familias/>

Con la realización de **foros** en municipios, el **Partido Acción Nacional (PAN)** insiste en promover la Ley para el Desarrollo, Protección y Fomento de los **Valores de la Familia** del Estado de Michoacán, que, a tres meses de haber sido presentada en el Pleno del Congreso local, **sigue sin ser votada**.

La coordinadora del Grupo Parlamentario albiazul (GP-PAN), **Teresita de Jesús Herrera Maldonado**, señaló que el de este viernes 13 de junio en Morelia es el segundo que se realiza, con la finalidad de **escuchar a diversos sectores de la sociedad** para poder enriquecerla antes de su votación.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/con-foros-en-municipios-insiste-pan-michoacan-con-ley-por-los-valores-de-la-familia-24237370>

Por trabajo y no por decreto, las mujeres se ganan los espacios de representación, apuntó la diputada Xóchitl Ruiz González, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del [Congreso de Michoacán](#).

Cuestionada a propósito de la reforma a la Constitución para establecer la alternancia en la gubernatura michoacana, la cual, se prevé sea turnada al Pleno la próxima semana para su discusión y posible aprobación, la legisladora marcó distancia de la medida.

<https://www.contramuro.com/mujeres-ganan-representacion-por-trabajo/>

Aunque en términos jurídicos Michoacán podría tener una gobernadora en 2027 si el Congreso del estado avanza en la regulación de la alternancia de género en la titularidad del Ejecutivo, el escenario político actual haría difícil que eso se concrete,



14 DE JUNIO DE 2025

advirtió la exconsejera del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Araceli Gutiérrez Cortés.

En entrevista con Quadratín, pregunta expresa, la también catedrática universitaria explicó que desde 2021, con la sentencia SUP-RAP-116/2020 de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el Congreso de Michoacán quedó vinculado a legislar sobre la paridad o alternancia en el cargo de gubernatura.

Pese a ello, Gutiérrez Cortés, una de las mejor evaluadas en el proceso de ingreso al Consejo General del INE en 2024, recordó que Michoacán sigue sin cumplir esa obligación, lo que mantiene al estado en desacato de dicho mandato judicial.

<https://www.quadratín.com.mx/políticas/juridicamente-viable-pero-politicamente-difícil-gobernadora-en-2027/>

La diputada **Fabiola Alanís Sámano** refrendó el compromiso del Congreso del Estado para dar acompañamiento y protección a los migrantes michoacanos que sean afectados por los hechos que se vienen suscitando en Estados Unidos. “Estamos muy atentos de aquellas acciones que nos toque realizar para brindar el apoyo a todas y todos nuestros hermanos migrantes”, refirió.

Durante una charla con Karina Villa, Senadora del Distrito 25 en Illinois, la Presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso local además externó su respaldo a la presidenta **Claudia Sheinbaun** ante la desafiante relación que ha tenido con el presidente **Donald Trump**, resaltando la perspectiva de gobierno humanista que representa, en la promoción de los derechos humanos y del bienestar social.

<https://atiempo.mx/política/haremos-lo-necesario-por-acompanar-y-proteger-a-los-migrantes-fabiola-alanis/>

En el marco del Mes del Orgullo LGTBTTIQ+, la diputada local por el Distrito 05 de Paracho, Eréndira Isauro Hernández y el diputado local, Marco Polo Aguirre Chávez, presentaron ante el Pleno del **Congreso del Estado** una iniciativa con proyecto de decreto para adicionar el artículo 190 Bis al Código Electoral de Michoacán, con el fin de impedir y sancionar que partidos, aspirantes o candidatos usurpen identidades de género para acceder a candidaturas destinadas a personas de la diversidad sexual.

<https://www.contramuro.com/sancionar-usurpacion-identidad-genero-candidaturas/>

En el Pleno del Congreso del Estado de Michoacán, las y los legisladores votaron a favor del dictamen para incluir en la en la Ley de Michoacán políticas públicas que integren el autocuidado, la buena alimentación y la prevención de enfermedades en el entorno laboral, esto a propuesta del coordinador parlamentario del Partido del Trabajo, Reyes Galindo Pedraza.

14 DE JUNIO DE 2025

Dicha propuesta señala una adición a las fracciones X y XI al artículo 5 de la Ley para la Prevención, Atención y Tratamiento Integral del Sobrepeso, Obesidad y Trastornos de la Conducta Alimentaria para el Estado de Michoacán de Ocampo, enfocada en fortalecer las acciones de prevención en salud ocupacional desde el ámbito público.

<https://changoonga.com/2025/06/13/michoacan-congreso-avala-politicas-publicas-para-prevenir-obesidad-en-entorno-laboral/>

Ante el impacto económico que representa la atención de enfermedades como diabetes e hipertensión, derivada de la obesidad, las y los diputados de la 76 Legislatura del [Congreso de Michoacán](#), votaron a favor de reformas al artículo 5 de la Ley para la Prevención, Atención y Tratamiento Integral del Sobrepeso, Obesidad y Trastornos de la Conducta Alimentaria para el Estado de Michoacán de Ocampo, para promover acciones de nutrición para mejorar la salud del personal del sector público.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/legisladores-a-favor-de-una-adecuada-nutrici%C3%B3n-y-salud-de-trabajadores-del-sector-p%C3%BAblico>

Legisladores y legisladoras michoacanos buscan reducir la circulación de camiones de carga con doble remolque o semirremolque, ya que esto **ha afectado en la pérdida de vidas humanas en las carreteras**, así como contratiempos en la circulación vial ocasionada por este tipo de transporte.

El Pleno de la 76 Legislatura, acordó enviar al Congreso de la Unión la Iniciativa con Proyecto de Decreto que reforma la fracción VI del artículo 2º y adiciona el artículo 51 Bis a la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/busca-congreso-de-michoacan-reducir-circulacion-de-camiones-con-doble-remolque-en-carreteras/>

El Pleno de la 76 Legislatura del [Congreso de Michoacán](#), acordó enviar al Congreso de la Unión la Iniciativa con Proyecto de Decreto que reforma la fracción VI del artículo 2º y adiciona el artículo 51 Bis a la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal, con el fin de reducir circulación de camiones de carga con doble remolque o semirremolque en carreteras.

La iniciativa que fue presentada por el diputado Carlos Alejandro Bautista Tafolla y dictaminada por la Comisión de Puntos Constitucionales, tiene la finalidad de cambiarle el nombre a la Secretaría de Comunicaciones y Transporte por, Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

<https://www.contramuro.com/reducir-camiones-doble-remolque-carreteras/>

Ante la alarmante falta de atención médica en las escuelas públicas, el diputado local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Abraham Espinoza Villa, presentó una iniciativa para reformar la Ley de Educación del Estado de Michoacán, con el objetivo

14 DE JUNIO DE 2025

de establecer la obligatoriedad de espacios de enfermería en todas las escuelas de educación básica, en beneficio a más de 900 mil estudiantes.

Señaló que el 90% de las 11 mil escuelas en Michoacán no cuentan con enfermería ni personal capacitado en primeros auxilios, lo que deriva en la falta de atención adecuada en casos como desmayos, crisis asmáticas o alergias quedan sin atención inmediata, violando el derecho a la salud (Artículo 4º Constitucional).

<https://changoonga.com/2025/06/13/para-garantizar-la-salud-infantil-propone-abraham-espinoza-enfermerias-obligatorias-en-escuelas-de-michoacan/>

Con la finalidad de fortalecer la legislación estatal en materia de salud desde un enfoque de derechos humanos y con perspectiva de género, la 76 Legislatura del **Congreso de Michoacán**, aprobó por unanimidad una reforma al artículo 17 C de la Ley de Salud del estado de Michoacán.

<https://www.contramuro.com/salud-mujeres-embarazadas-michoacan/>

El Pleno de la 76 Legislatura, acordó enviar al Congreso de la Unión la Iniciativa con Proyecto de Decreto que reforma la fracción VI del artículo 2º y adiciona el artículo 51 Bis a la **Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal**.

La iniciativa que fue presentada por el diputado **Carlos Alejandro Bautista** Tafolla y dictaminada por la Comisión de Puntos Constitucionales, tiene la finalidad de cambiarle el nombre a la Secretaría de Comunicaciones y Transporte por, Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/busca-76-legislatura-reducir-circulaci%C3%B3n-de-camiones-de-carga-con-doble-remolque-o-semirremolque-en-carreteras>

Con el objetivo de promover un tránsito seguro, ordenado y consciente en el estado de Michoacán, el diputado Iván Alejandro Arévalo Vera presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado. Esta propuesta busca establecer una regulación efectiva sobre el derecho de vía y, en general, sobre el uso adecuado de las vías públicas en el territorio estatal.

<https://changoonga.com/2025/06/13/diputado-ivan-arevalo-vera-presenta-iniciativa-para-regular-el-derecho-de-via-mejora-del-entorno-y-la-seguridad-vial-en-michoacan/>

Como una alta responsabilidad y un gran compromiso, calificó el diputado **Vicente Gómez Núñez**, el formar parte de la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán, luego de concluir su periodo como integrante de este órgano del Poder Legislativo.

El diputado del Distrito XIX emanado del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT) dijo que esta distinción le permitió coadyuvar en el cabal cumplimiento del trabajo legislativo.



14 DE JUNIO DE 2025

<https://mimorelia.com/noticias/politica/concluye-vicente-g%C3%B3mez-encargo-como-integrante-de-la-mesa-directiva-del-congreso-del-estado>

La diputada local Emma Rivera Camacho, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso del Estado, presentó este martes una iniciativa para establecer en la Constitución de Michoacán la obligación del Estado y de la ciudadanía de preservar el medio ambiente, así como el derecho de todos a disfrutar de un entorno sano para la vida.

<https://changoonga.com/2025/06/13/diputada-emma-rivera-impulsa-iniciativa-para-elevar-a-rango-constitucional-el-derecho-a-un-medio-ambiente-sano-en-michoacan/>

El diputado local de Morena, Juan Pablo Celis Silva, reconoció el acuerdo alcanzado este martes por la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) del Congreso del Estado, en el que se avaló la propuesta de la bancada de Morena para que la diputada Giulianna Bugarini Torres presida la Mesa Directiva.

Celis Silva subrayó que esta decisión “se tomó en un marco de diálogo y respeto entre las fuerzas de la transformación, lo cual demuestra que, ante los temas relevantes para la vida orgánica del Congreso, prevalecen la madurez, la congruencia y el compromiso institucional, particularmente por parte del Partido del Trabajo (PT)”.

<https://postdata.news/celebra-juan-pablo-celis-madurez-de-las-distintas-representaciones-politicas-tras-respaldar-presidencia-de-giulianna-bugarini/>

La diputada local por Morena y presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales, Emma Rivera Camacho, expresó su respaldo a su compañera de bancada Giulianna Bugarini Torres, tras su designación como presidenta de la Mesa Directiva del [Congreso del Estado de Michoacán](#).

<https://www.contramuro.com/emma-rivera-apoya-giulianna-bugarini-congreso/>

El Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (STASPLE) reconoció a 80 empleados que se certificaron en inglés y en Excel a través de un convenio realizado con el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Michoacán (ICATMI).

Rogelio Andrade, líder de este sindicato, informó que hay un convenio con el organismo estatal en donde se les ofrecen precios preferenciales y descuentos, mientras el Congreso del estado asume el costo total de la capacitación, cumpliendo así con su obligación legal de capacitar a su personal.

<https://postdata.news/reconocen-a-trabajadores-del-poder-legislativo-por-certificacion-en-ingles-y-excel/>



14 DE JUNIO DE 2025

La capacitación constante a los trabajadores y trabajadoras del Congreso del Estado es fundamental para adquirir nuevas herramientas que beneficien a la sociedad, así lo manifestó el diputado **Juan Antonio Magaña de la Mora**, presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado.

En el marco de la entrega de constancias de acreditación para trabajadores de este Poder Legislativo que les otorgó el **ICATMI**, en coordinación con el Congreso del Estado de Michoacán y el Sindicato de Trabajadores al servicio del Poder Legislativo (**STASPLE**), el diputado presidente refrendó el compromiso de la 76 Legislatura para seguir impulsando estos proyectos.

<https://atiempo.mx/politica/la-capacitacion-constante-fundamental-para-el-progreso-de-la-sociedad-76-legislatura/>

El diputado local, **Poncho Chávez**, hizo un enérgico llamado al Gobierno de México y al Gobierno del Estado de Michoacán para atender de manera inmediata y con seriedad el conflicto con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (**CNTE**), cuyas protestas y bloqueos han afectado gravemente la vida social, económica y educativa en la entidad.

Durante una intervención en el **Congreso del Estado**, el legislador reconoció que las demandas del magisterio son legítimas, pero responsabilizó a la presidenta de México por incumplir promesas de campaña que han derivado en una crisis de gobernabilidad.

<https://atiempo.mx/politica/poncho-chavez-exige-a-gobierno-federal-y-estatal-resolver-conflicto-magisterial-en-michoacan/>

MICHOACÁN

La senadora estatal por el distrito 25 de Illinois, Karina Villa, hizo un enérgico llamado a las familias migrantes a mantener la calma, defender sus derechos constitucionales y prepararse con un plan familiar ante el contexto de miedo e incertidumbre que enfrentan en Estados Unidos.

Durante su intervención en un encuentro realizado por el gobierno de Morelia, Villa subrayó que la Constitución estadounidense “sigue firme” y que ninguna autoridad puede desconocer los derechos fundamentales de las personas.

Recordó que entre estos derechos están incluidos el derecho al debido proceso, a permanecer en silencio, a pedir un abogado y a no abrir la puerta a las autoridades migratorias si no cuentan con una orden firmada por un juez.

<https://www.contramuro.com/karina-villa-migrantes-defender-derechos-eeuu/>

14 DE JUNIO DE 2025

Para la senadora demócrata por Illinois, Karina Villa, la única vía para revertir la política antimigratoria de la administración Trump, es por la ruta de las urnas. Karina Villa emplazó a los migrantes latinos a registrarse para poder votar durante la elección intermedia.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/piden-a-migrantes-votar-en-eleccion-para-revertir-politica-de-trump/>

Francisco Javier Moreno Castillo, director del Consejo de Federaciones Mexicanas en Norte América (COFEM), denuncia que las **redadas de Donald Trump contra migrantes** en Los Ángeles operan como "terrorismo de Estado", mientras revela la ausencia de apoyo sustancial desde México: "Los consulados hacen lo posible, pero el gobierno federal canceló programas clave como el 3x1 y enfrenta crisis bilaterales que limitan su capacidad de defensa".

Las operaciones, iniciadas hace seis días en la región considerada "ciudad santuario" para migrantes, han impactado zonas emblemáticas como el **Fashion District, Huntington Park y áreas con alta población michoacana**. Agentes del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas -ICE por sus siglas en inglés- utilizan "tácticas de guerrilla": llegan en camionetas con placas de Texas y Arizona sin logotipos de ninguna agencia federal e irrumpen en autolavados, tiendas Home Depot y centros laborales para detener a personas "sin órdenes específicas", según el líder michoacano radicado en California desde 1983.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/california-es-la-joya-migratoria-que-quieren-fracturar-pero-resistiremos-francisco-moreno-l%C3%ADder-michoacano-en-ee-uu>

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) hizo un llamado urgente a los manifestantes a liberar las oficinas centrales, tras advertir que la toma compromete trámites esenciales como certificados, títulos y estímulos por años de servicio, según un boletín emitido este jueves.

La SEE informó que la ocupación de las instalaciones ha comenzado a afectar procesos técnico-administrativos prioritarios, como bajas, licencias, reanudaciones y prejubilaciones, lo que podría retrasar la entrega de documentos cruciales para más de 72 mil trabajadores educativos.

<https://metapolitica.news/2025/06/13/see-michoacan-urge-liberar-oficinas-ante-afectaciones-por-toma/>

Mariana Sosa Olmeda, titular del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (**IEMSySEM**), reiteró que está completamente descartado el regreso de las plazas automáticas para normalistas. Además, señaló que este tipo de planteamientos son impulsados por gremios magisteriales con el objetivo de utilizar a los estudiantes y evitar que sus facciones pierdan fuerza.



14 DE JUNIO DE 2025

En entrevista con medios de comunicación, se le preguntó a **Sosa Olmeda** si existe la posibilidad de que el gobierno estatal contemple el regreso de las plazas automáticas como una medida para que integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) retiren el plantón que mantienen en el Centro Histórico de Morelia, ya que esta demanda forma parte de su pliego petitorio.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/plazas-autom%C3%A1ticas-un-esquema-del-pasado-mariana-sosa>

Michoacán se ubica en el sitio 29 en el Índice de Competitividad Estatal 2025 que elabora el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), lo que lo coloca en un índice bajo en su nivel de competitividad.

Sin embargo, en el tema de inversiones el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) delegación Morelia, Aramis Sosa Cedeño, considera que no es tan grave si son extranjeras, ya que estas representan un porcentaje menor frente a las inversiones nacionales.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/ocupa-michoacan-lugar-29-de-competitividad-en-inversion-extranjera/>

Con la llegada anticipada de la temporada de lluvias en las principales zonas productoras, La Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México A. C. (APEAM), se alista para la gran cosecha de aguacate de exportación, un fruto emblemático de México que se distingue por su alta calidad, sabor cremoso y contenido óptimo de aceite.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/se-alista-apeam-para-gran-cosecha-de-aguacate-ante-lluvias-anticipadas/>

Con Alfredo Ramírez Bedolla al frente del Gobierno de Michoacán, el impulso al financiamiento productivo se ha traducido en resultados tangibles: se han generado y conservado 14 mil 320 empleos en 107 municipios de la entidad, informó Areli Gallegos Ibarra, directora general del Sistema Integral de Financiamiento para el Desarrollo de Michoacán (Sí Financia).

<https://www.quadratin.com.mx/economia/genera-michoacan-mas-de-14-mil-empleos-a-traves-de-financiamiento/>

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) supervisó las obras carreteras en la Meseta Purépecha, que abarcan un total de 17 kilómetros en los municipios de Los Reyes y Uruapan. El objetivo es asegurar que los caminos que conectan a las comunidades indígenas de Michoacán estén en óptimas condiciones para el traslado seguro y eficiente de personas, mercancías y servicios.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/supervisa-scop-obras-carreteras-en-comunidades-indigenas/>



14 DE JUNIO DE 2025

El próximo sábado 16 de agosto del 2025, el cantautor de música regional mexicana, Carin León, ofrecerá un concierto en la ciudad de Morelia, como parte de ya conocido JaloFest, organizado por el gobierno del Estado de Michoacán. De manera extraoficial, fuentes allegadas a la organización del evento, han confirmado la presencia del cantante en la capital michoacana, especulando que el espectáculo podría llevarse a cabo en el Estadio Morelos.

<https://www.quadratin.com.mx/entretenimiento/carin-leon-proximo-artista-confirmado-para-el-jalo-fest/>

La **Coordinación Estatal de Protección Civil Michoacán (CEPCM)** alertó a la población sobre los efectos de la **tormenta tropical Dalila**, que actualmente impacta con **fuertes vientos, lluvias intensas y oleaje elevado** en regiones **costeras y serranas del estado**.

Las autoridades señalaron vigilancia activa en municipios como **Lázaro Cárdenas, Aquila, Coahuayana, Tepalcatepec, Uruapan** y otras localidades potencialmente vulnerables.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/dalila-se-acerca-emiten-recomendaciones-en-michoac%C3%A1n-ante-la-tormenta-tropical>

La **Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC)** y la **Secretaría de Marina (SEMAR)** informaron el **cierre de varios puertos del Pacífico mexicano** debido a fenómenos meteorológicos que afectan la región, incluyendo el litoral de Michoacán. De manera específica, se ordenó la **suspensión de actividades para embarcaciones menores en el puerto de Lázaro Cárdenas**, Michoacán, así como en los puertos de **Acapulco, Zihuatanejo y Puerto Marqués**, en el estado de Guerrero.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cierran-puerto-de-l%C3%A1zaro-c%C3%A1rdenas-por-efectos-de-tormenta-en-el-pac%C3%ADfico>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Los aspirantes que coincidieron con los números del acordeón en la boleta de la elección judicial, correspondientes a las magistraturas de circuito en materia mixta y penal, obtuvieron el triunfo con amplio margen en Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/ganan-2-palomeados-en-acordeon-magistraturas-mixta-y-penal-en-michoacan/>



14 DE JUNIO DE 2025

Un total de 160 personas ciudadanas en Michoacán ejercieron su sufragio mediante la modalidad de voto anticipado, durante la pasada elección judicial del 1 de junio, de acuerdo con el informe del vocal ejecutivo de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán, David Alejandro Delgado Arroyo.

Según el informe, esta modalidad, prevista en el artículo 141 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, está diseñada para personas con impedimentos físicos de movilidad o que realizan labores de cuidado, y que les impiden acudir a una casilla el día de la jornada.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/06/13/en-eleccion-judicial-michoacan-capto-160-votos-anticipados/>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, anunció que el partido ha retomado con fuerza su proceso de afiliación y reafiliación en todo el estado, luego de haberlo pausado temporalmente por respeto al proceso electoral judicial.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/avanza-morena-michoacan-en-afiliacion-y-reafiliacion-jesus-mora/>

MORELIA

Con 24 días de duración, el plantón que iniciara el 21 de mayo la expresión Poder de Base frente a Palacio de Gobierno está siendo retirado este viernes.

Después de realizar una consulta y aprobarse la medida en una asamblea seccional, los docentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) procedieron a levantar toldos y casas de campaña, campamento en el que pernoctaron y soportaron varias tormentas con exigencias de carácter local.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/06/13/desmantela-poder-de-base-el-planton-frente-a-palacio/>

Luego de tres semanas de mantener un plantón en el **Centro Histórico de Morelia**, el ala magisterial Poder de Base de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) decidió retirar su campamento de la avenida Madero, tras alcanzar acuerdos con autoridades educativas del estado.

Al ser consultada, la Secretaría de Educación del Estado (SEE) informó que durante los últimos días se mantuvieron mesas de diálogo constantes con representantes del magisterio disidente. En la última reunión, se les notificó que sus principales demandas a nivel federal ya habían sido resueltas, de acuerdo con información oficial.



14 DE JUNIO DE 2025

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/se-retira-poder-de-base-de-la-cnte-del-centro-de-morelia-tras-acuerdos-con-autoridades-educativas>

Este sábado 14 de junio, la Catedral de Morelia nuevamente se engalana con el espectáculo del encendido de su iluminación escénica, dio a conocer la secretaría de turismo municipal.

A través de sus redes sociales, la Secretaría de Turismo municipal informó que, al término del tianguis plantón instalado por Poder de Base, con el acompañamiento del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS), se reanuda el espectáculo luces de Catedral, los sábados a las 21 horas.

<https://www.quadratin.com.mx/entretenimiento/regresa-el-encendido-de-la-catedral-de-morelia/>

La Dirección del Migrante Municipal continuará sus labores para apoyar a las y los migrantes que así lo requieran, particularmente en la gestión de distintos documentos, informó **Alfonso Martínez Alcázar**, presidente municipal de Morelia. Luego de la mesa de trabajo que encabezó la senadora por el distrito de **Illinois, Karina Villa**, en coordinación con el alcalde moreliano, se le preguntó a Martínez Alcázar cómo se garantiza, desde el municipio, el apoyo a posibles deportados originarios de Morelia.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ayuntamiento-de-morelia-reitera-respaldo-a-migrantes-ante-posibles-deportaciones>

Sin una política de empleo clara, el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, ofreció un mensaje de solidaridad a los migrantes michoacanos en Estados Unidos, ante las nuevas políticas que podrían afectarlos, como la propuesta de imponer impuestos a las remesas.

Sin embargo, el edil no presentó cifras, presupuesto ni acciones concretas más allá del respaldo institucional y el fortalecimiento de la Dirección de Atención al Migrante, misma que puso a disposición a michoacanos de cualquier municipio.

<https://www.contramuro.com/le-echamos-agua-a-los-frijoles-migrantes/>

Asociaciones de migrantes, empresarios de Morelia, Gobierno municipal y la senadora estatal de Illinois, por el Distrito 25, Karina Villa llevaron a cabo una mesa de trabajo para conocer las atenciones que se brindarían desde el ayuntamiento a las personas que sean expulsados de Estados Unidos, en donde el alcalde Alfonso Martínez Alcázar reconoció que el municipio “no se encuentra listo para recibirlos”. Durante la presentación de la mesa de trabajo, el edil moreliano comentó que tanto México, como **Michoacán y Morelia, no están listos para poder brindarles trabajo y condiciones a cientos de ciudadanos que tuvieron que migrar**. Sin embargo,



14 DE JUNIO DE 2025

adelantó que buscarán a través de las inversiones internacionales lograr generar mayores oportunidades laborales para ellos.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/morelia-sin-condiciones-para-recibir-a-michoacanos-repatriados-reconoce-alfonso-martinez-24233582>

Entre los meses de septiembre a octubre de este año, usuarios del transporte público en Morelia podrán pagar su pasaje mediante tarjeta prepago, señaló José Trinidad Martínez Pasalagua, titular de la Comisión Reguladora del Transporte en Michoacán (CRT).

<https://www.quadratin.com.mx/economia/implementaran-tarjetas-de-prepago-para-transporte-publico-en-morelia/>

En cada temporada de lluvias, los vecinos de la **colonia La Palma**, ubicada al poniente de la capital michoacana, quedan incomunicados debido al desbordamiento de un arroyo que bloquea la única entrada y salida del asentamiento.

En entrevista con vecinos de la zona, se dio a conocer que esta situación afecta principalmente a quienes deben trasladarse a sus centros de trabajo o llevar a sus hijos a la escuela. *“Cuando está lleno el arroyo los que tienen que trabajar o los padres de familia que tienen que llevar a sus hijos a la escuela se tienen que esperar hasta que baje un poco la creciente del arroyo y llegan tarde”*, compartió la señora Laura González, habitante de **La Palma**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/m%C3%A1s-de-200-familias-quedan-incomunicados-cada-temporada-de-lluvias-por-desbordamientos-en-morelia>

Un total de cuatro casos de delitos contra los animales ha sido judicializado, informó Minerva Bautista Gómez, directora del Instituto Municipal de Protección Animal (IMPA).

En entrevista realizada este viernes en la Plaza de la Paz, señaló que actualmente existen 100 casos turnados a la Fiscalía General del Estado (FGE), sin embargo, muy pocos han sido judicializados debido a varios factores, entre ellos, que no se consideran delitos graves y, por lo tanto, se opta primero por acuerdos reparatorios.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-solo-4-de-100-denuncias-por-maltrato-animal-judicializadas/>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

La violencia volvió a estremecer a la ciudad de Uruapan, luego de que una pareja fuera brutalmente asesinada frente a sus hijos pequeños dentro de su propia vivienda,

14 DE JUNIO DE 2025

ubicada en la colonia Nuevo Paricutín. El doble homicidio ocurrió durante la noche del viernes, a escasos metros del Cuartel Regional de la Guardia Civil, sin que se lograra detener a los responsables.

El ataque se perpetró en la esquina de las calles San Juan y San Rafael, donde los agresores irrumpieron con armas de fuego a una vivienda y dispararon contra sus víctimas.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/pareja-es-asesinada-frente-a-sus-hijos-menores-de-edad-en-uruapan-michoacan.htm>

Durante abril de 2025 se registraron 192 carpetas de investigación por narcomenudeo en Michoacán, lo que representa un incremento del 22 por ciento respecto al mismo mes de 2024, y un 5 por ciento por encima del promedio de los últimos cinco años, de acuerdo con datos del **'Semáforo Delictivo'**.

Según las estadísticas recabadas por 'Semáforo Delictivo', este repunte ocurre tras una baja considerable durante 2024, año en que abril cerró con 120 casos, frente a los 197 de 2023, 172 de 2022, así como los 232 de 2021.

<https://www.contramuro.com/narcomenudeo-michoacan-abril-2025/>

Una mujer transgénero fue acribillada a balazos en un gimnasio del centro de Apatzingán.

Al respecto, se informó que la víctima, identificada como Jimena, se encontraba en el gimnasio Spartan, ubicado sobre la avenida Francisco I. Madero, cuando arribaron sujetos armados y la asesinaron a tiros.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/asesinan-a-mujer-trans-en-un-gimnasio-de-apatzingan/>

Las tres personas que perdieron la vida en un enfrentamiento con personal de la Fiscalía de Michoacán el pasado miércoles 11 de junio, fueron identificadas por sus familiares, hallándose entre ellas una joven y su primo quienes apenas salían de la adolescencia, pero que ya trabajaban para el crimen organizado.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/identifican-a-los-3-abatidos-por-ministeriales-en-apatzingan-michoacan-ximena-y-su-primo-trabajaban-para-el-crimen-secuestraban-y-mataban-con-menos-de-20-anos-de-edad.htm>

Aunque los delitos de violación en Michoacán m una disminución general durante abril de 2025 en comparación con el año anterior, la capital del estado, Morelia, concentró la mayor cantidad de casos, con un repunte que contrasta con la tendencia estatal.

De acuerdo con cifras de **'Semáforo Delictivo'**, se registraron 48 casos de violación en Michoacán durante abril, lo que representa una disminución del 2 por ciento, respecto



14 DE JUNIO DE 2025

al mismo mes de 2024 y una baja del 3 por ciento, frente al promedio de los últimos cinco años.

<https://www.contramuro.com/aumentan-casos-violacion-morelia/>

Durante abril de 2025, se registraron 136 carpetas de investigación por violencia familiar en Michoacán, cifra que representa un incremento del 25 por ciento, respecto al mismo mes del año anterior, y un 15 por ciento por encima del promedio de los últimos cinco años, de acuerdo con los datos del '**Semáforo Delictivo**'.

Según las estadísticas de 'Semáforo Delictivo', el aumento fue durante los primeros cuatro meses del año, ya que en enero se contabilizaron 139 casos, es decir, 30 por ciento más que en 2024.

<https://www.contramuro.com/violencia-familiar-michoacan-2025/>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES... Brissa Arroyo se va

Por Nicolás Casimiro

“Una vez más el PRD Michoacán da de qué hablar.

La diputada **Brissa Arroyo Martínez** anunció su renuncia a la coordinación del Grupo Parlamentario del PRD y a la bancada perredista en el Congreso del Estado, pero no a su militancia.

De entrada, con esa decisión de la legisladora se desintegraría la fracción parlamentaria del sol azteca.

Tanto **Brissa Arroyo** como **Octavio Ocampo Córdova** tendrían que integrarse entonces a la Representación Parlamentaria, encabezada por el ex priista y ex candidato del PVEM, **Marco Polo Aguirre Chávez**.

Sin embargo, **Octavio Ocampo** se movió rápido para que el PRD no se quede sin bancada y sin representación en la Junta de Coordinación Política.

Muy probablemente con el apoyo del gobernador morenista, **Alfredo Ramírez Bedolla**, se gestionó la incorporación al sol azteca del diputado independiente, **Conrado Paz Torres**.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-brissa-arroyo-se-va/>

--



14 DE JUNIO DE 2025

Educación: la base de la competitividad

Por Horacio Erik Avilés Martínez

“Esta semana, el **Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO)** presentó los resultados del **Índice de Competitividad Estatal 2025 (ICE 2025)**, los cuales colocan a Michoacán en el lugar 29 de 32, paralizado en el mismo sitio que el año anterior. Mucho más que una estadística desfavorable más, esta ubicación representa un grito de alarma: nuestro estado se encuentra estancado, sin señales claras de despegue y con lastres estructurales que limitan su capacidad para avanzar hacia el desarrollo sostenible.

El ICE 2025 ofrece una radiografía precisa del potencial de cada entidad federativa para atraer y retener talento, impulsar la inversión y consolidar un entorno institucional propicio para el crecimiento. Su publicación la enmarca el IMCO en los esfuerzos del Gobierno Federal por consolidar el llamado Plan México, una ambiciosa estrategia que busca posicionar a nuestro país entre las diez economías más fuertes del mundo hacia 2030.

Sin embargo, el éxito de esta estrategia nacional depende sustancialmente del desempeño de los estados. Ninguna política industrial puede sostenerse si no hay bases sólidas de educación, infraestructura, legalidad y capital humano. En Michoacán, esas bases están visiblemente erosionadas.

Entre los seis subíndices que integran el ICE —derecho, medio ambiente, sociedad, sistema político, economía e innovación— la educación constituye un transversal. Los datos revelan una verdad contundente: Michoacán no solo está rezagado en cobertura educativa, sino que su nivel de escolaridad promedio, su baja proporción de técnicos y profesionistas, y su desvinculación con sectores productivos hacen que su sistema educativo sea hoy el principal freno al desarrollo.”

<https://mimorelia.com/columna/educaci%C3%B3n-la-base-de-la-competitividad>